

ANNONCE-SEMINAIRE SPECIAL :
« CONFLITS ARMÉS ET ENVIRONNEMENT »

Thème : « les Impacts des Conflits Armés sur la Qualité de vie, la Santé humaine et la Diversité biologique »

Date : du lundi 02 au jeudi 05 décembre 2013 Montréal Canada

Organisé par :

Association d'Évaluation Environnementale et Biodiversité (AÉEB)
en collaboration

avec le consortium pour l'évaluation environnementale des conflits armés (PÉCA-RDC)



INTRODUCTION

Il nous revient de constater que depuis toujours, les conflits armés provoquent des dégâts énormes. En détruisant la qualité de vie, la santé humaine et la diversité biologique. Ils remettent en cause les bases de développement des pays et menacent la survie même des populations. Les exemples des pays africains ayant subi des perturbations politiques, socioéconomiques, environnementales et sanitaires sont légion. Cependant, force est de constater que face à cette situation, des actions demeurent faibles, et si elles existent, elles sont presque superficielles et insuffisantes eu égard aux dommages causés.

Pourtant, des moyens colossaux sont souvent déployés pour apporter des secours aux populations en période de conflit armé. Mais ces secours, bien que remarquables, sont ponctuels et ne couvrent souvent que l'aide humanitaire aux personnes déplacées et réfugiées. En période post-conflit, les pays doivent faire face à des difficultés de tous ordres. Avec l'appui des bailleurs de fonds, des programmes et des projets sont souvent mis en œuvre, mais ceux-ci ne portent généralement que sur la construction des infrastructures détruites par la guerre, sans pour autant améliorer durablement la qualité de vie, la santé humaine et l'environnement. Quant à la prévention des conflits et de leurs impacts, elle demeure un défi entier qui reste à relever par la communauté internationale, africaine et le reste du monde.

Malgré les efforts déployés, les enjeux sont énormes, notamment en termes de détérioration de la qualité de vie, de dégradation des conditions sanitaires des populations, même à la fin des conflits et aussi en termes de perte croissante de la diversité biologique du fait de l'effondrement de la gouvernance environnementale dans les pays affectés par les conflits armés.

C'est dans ce contexte que l'on observe dans certaines régions du monde l'exacerbation des conditions difficiles de vie marquées par extrême pauvreté, l'endettement extérieur et la faiblesse de la gouvernance politique ; autant d'éléments qui nourrissent la multiplication des conflits armés.

Cet aspect constitue effectivement la toile de fond du séminaire international sur «Les impacts de conflits armés sur la qualité de vie, la santé humaine et la diversité biologique » qui aura lieu à Montréal au (Canada) au cours de cette année. Ce, en vue d'impulser une réelle réflexion autour de ces enjeux cruciaux qui compromettent le développement durable, et d'aboutir sur des actions concrètes sur le terrain.

CONTEXTE ET JUSTIFICATION

Les conflits armés sont sources de catastrophes majeures à travers le monde, allant des nombreuses pertes en vies humaines à la destruction des bases de développement socioéconomiques en passant par la désarticulation de la cohésion culturelle, la dégradation de l'environnement, la détérioration de santé humaine, et d'une manière générale de la qualité de vie des populations.

Le phénomène a atteint sa « vitesse de croisière » ces dernières années avec des conflits dans la région des Grands Lacs, plus précisément en République Démocratique du Congo sans oublier ceux qui c'est passer en Côte d'Ivoire en Egypte, en Lybie, en Afghanistan, en Israël,

au Liban, en Colombie, en Palestine, au Mali ou s'est qui vit récemment au Soudan, où ils s'accompagnent généralement d'un effondrement de la gouvernance environnementale et entraînent d'une façon « collatérale » des dommages importants sur les milieux biophysique et humain. Dans ces régions très souvent, les conflits armés s'inscrivent dans l'aggravation du cercle vicieux du sous- développement, particulièrement en Afrique où depuis 1950, on compte plus de 200 coups d'État ou tentatives de coups et plus de 30 guerres.

Les dommages environnementaux de ces conflits se situent tant aux niveaux local, régional que global et perdurent longtemps après la fin des hostilités. Mais, ils sont encore mal appréhendés et très peu évalués, voire sous-évalués.

OBJECTIFS

Le séminaire international porte sur l'analyse des impacts de conflits armés sur la qualité de vie, la santé humaine et de la diversité biologique. Pour ce faire, il vise les objectifs suivants :

1. Objectif global

Mobiliser et sensibiliser les pays et les organisations cibles sur l'importance de la préservation de la qualité de vie, de la santé humaine et de la diversité biologique dans le monde, aussi bien en temps de paix qu'en période des conflits armés et notamment pendant la phase post-conflit.

2. Objectifs spécifiques

Le séminaire international se propose d'atteindre les objectifs spécifiques ci-après:

- Rendre compte des outils et méthodes d'évaluation des impacts des conflits armés sur la qualité de vie des populations ;
- Rendre compte des outils et méthodes d'évaluation des impacts des conflits armés sur la santé humaine ;
- Rendre compte des outils et méthodes d'évaluation des impacts des conflits armés sur la diversité biologique ;
- Mobiliser la communauté scientifique, les experts, les praticiens de l'évaluation environnementale et de l'économie de l'environnement ainsi que les décideurs politiques sur la nécessité de développer des outils méthodologiques et opérationnels susceptible d'aider à la prévention;
- Formuler des recommandations concrètes utiles à la protection de vie, de la santé humaine et de l'environnement dans le monde.

RESULTATS ATTENDUS

Le séminaire international vise à atteindre les résultats suivants :

- L'établissement d'un inventaire exhaustif des impacts des conflits armés sur la qualité de vie, la santé humaine et la diversité biologique, dans des régions cibles;
- Le partage, la diffusion et l'exposition des travaux de recherche qui sont en rapport avec les conflits armés et la qualité de vie, la santé et l'environnement dans le monde ;
- La présentation des outils et méthodes d'évaluation des impacts et des risques des conflits armés dans les zones affectées et menacées, ainsi que les bonnes pratiques de protection de vie, de la santé et de la diversité biologique ;

- La présentation des outils de diagnostic, d'évaluation, d'analyse et de prise de décision des divers acteurs impliqués dans les actions liées aux conflits armés à travers le monde et particulièrement en Afrique subsaharienne;
- La formulation de quelques orientations et mesures pratiques de protection en situation de conflits armés, capable d'être appliquées par les acteurs concernés (pouvoir public, groupes armés, ONG's, Organisation internationales, Communautés locales, Populations), dans le cadre de la prévention contre toute forme de conflits armés.

Ces résultats permettront de formuler des recommandations pertinentes qui, pourront alimenter éventuellement d'autres travaux qui contribueraient à l'élaboration de guides méthodologiques adaptés aux situations de crises ou des conflits armés. Ces outils permettront aussi de sensibiliser, voire d'aider les intervenants dans la gestion des crises (situation post-conflit armé, catastrophes naturelles, etc.) à mieux intégrer dans leurs stratégies de travail la prise en compte des questions liées à la dégradation de l'environnement. A cet effet, la promotion des méthodes et outils d'évaluation environnementale et sociale sera ainsi assurée à travers la présentation des expériences diverses accumulées par les uns et autres, mais surtout par la capitalisation des enseignements qui contribuera certes, au développement d'outils et méthodes adaptés au contexte de différentes régions cibles.

CIBLES VISÉES

Le séminaire réunira des participants en provenance d'Afrique, d'Europe, d'Amérique, d'Asie et d'Océanie autour d'un thème particulièrement d'actualité. Les participants proviendront de divers milieux professionnels :

- Communauté scientifique ;
- Communauté d'experts et de praticiens en évaluation environnementale et en biodiversité ;
- Communauté de l'économie de l'environnement ;
- Décideurs politiques et Administratifs ;
- Fonctionnaires internationaux et nationaux
- Représentants de la société civile (ONGs/Associations, Communautés locales)
- Personnes ressources touchées par les conflits.

THEMATIQUES

Thématique générale

La thématique générale retenue pour ce séminaire porte sur « Les impacts des conflits armés sur la qualité de vie, la santé humaine et la diversité biologique ».

Les résultats attendus évoqués dans les paragraphes précédents aideront certainement les participants à mieux appréhender la problématique du sujet à traité et à proposer des mesures d'évitement et d'atténuation des impacts, axés sur des outils et méthodes existants ; et applicables à toutes les phases de déroulement des conflits : pré, syn et post-conflit.

Sous thèmes retenus

La thématique générale ci-dessus est scindée en quatre sous-thèmes, regroupant des sujets divers :

Sous-thème 1 : Prévention des impacts des conflits armés : quels outils et quelles méthodes pour quelles mesures d'évitement ?

- L'ONU et la prévention des conflits armés : les outils et méthodes d'évaluation des agences l'ONU ;
- Cadre international réglementaire de protection de l'environnement en situation de conflit armé: mesures d'évitement des impacts biophysiques et humains ;
- Les organisations de la Francophonie et de l'Union Africaine, face aux situations de conflits.

Sous-thème 2 : Évaluation des impacts humanitaires et sanitaires en période des conflits armés : vers quelle approche de restauration de la gouvernance environnementale ?

- Les enjeux humanitaires, environnementaux et sanitaires liés à la présence de réfugiés et personnes déplacées ;
- Pour une atténuation des impacts et une adéquation entre secours humanitaire et protection de la santé humaine : études de cas et enseignements ;
- Les apports des évaluations économiques post-conflit du PNUE pour la dépollution des « Points chauds » ;
- L'OMS et la santé humaine dans le contexte des conflits armés ;
- L'approche éco-santé est-elle utilisable dans le contexte des conflits armés dans le monde.

Sous-thème 3 : Restauration et conservation de la diversité biologique dans le cadre du processus de reconstruction et de développement post-conflit :

- Biodiversité et conflits armés : pour une meilleure gouvernance des aires protégées ;
- Place de l'évaluation environnementale dans la conservation et la valorisation de la biodiversité ;
- Évaluation économique des dommages sur la diversité biologique ;
- Renforcement des capacités pour la préservation de la diversité biologique dans un contexte de reconstruction post-conflit.

Sous-thème 4 : Outils et méthodes d'évaluation et analyse des impacts des conflits armés sur la qualité de vie :

- Prise en compte des risques de conflit armé dans les stratégies de développement durable ;
- Les apports de l'économie de l'environnement et de l'évaluation environnementale dans le domaine de conflits armés ;
- Le cadre d'analyse des conflits de la banque mondiale et ses implications dans la lutte contre la pauvreté.

AVANTAGES

Le présent séminaire présente les avantages suivants :

- Stimuler la recherche pour une meilleure coordination des interventions et l'échange d'expériences ;
- Concilier les priorités des partenaires, les besoins des bénéficiaires, le respect de la réglementation en matière d'évaluation environnementale et sociale ;
- Soutenir les interventions des partenaires au développement en matière de prévention des conflits et d'amélioration de la prise en compte des impacts environnementaux, sociaux et sanitaires dans le monde ;

- Sensibiliser les autorités gouvernementales et la société civile à l'utilisation des outils de gouvernance ;
- Consolider les travaux de réflexion sur l'évaluation environnementale et les conflits armés initiés par un ensemble d'organisme internationaux ou nationaux.

SOUMISSION DE COMMUNICATION ET INSCRIPTION

Les contributions pourront porter sur un large éventail de sujets en relation avec le thème du séminaire. Les résumés seront adressés exclusivement par courrier électronique (format Word ou RTF) à l'adresse courriel : info@aeeb.ca Conformément à la procédure suivante :

Au plus tard le 01 octobre 2013 envoi du résumé de l'invitation orale (titre, auteur (s) institution de rattachement, mots-clés, texte- police Arial 12) longueur 500 mots maximum.

Les inscriptions sont gérées par www.aeeb.ca Vous pouvez obtenir le formulaire d'inscription en faisant la demande à : info@aeeb.ca ou en le téléchargeant sur le site internet de aeeb à l'adresse : www.aeeb.ca .

Le séminaire international aura lieu à Montréal au Canada. Le coût est fixé à 3000\$USD avant le 31 octobre 2013 et à 3500\$ USD après cette date. Les frais d'inscription comprennent la documentation, la participation au séminaire, les pause-santé et les repas du midi. Le titre de voyage et l'hébergement à cet effet, seront à votre charge ; il ya une possibilité de prise en charge pour les candidats des pays du sud.

MEMBRES DU COMITE SCIENTIFIQUE

Membres du Comité scientifique

1. Dr. Michel A. Bouchard, Professeur Université de Montréal-Canada;
2. Jacqueline Bilodeau, AÉEB-Canada
3. Nicolas Shuku Onemba, Directeur général AÉEB- Canada;
4. Michel DALLÉE,-AEEB-Canada,
5. Dr. Francois Nkuruziza, Professeur et Directeur du groupe d'études et des recherches en Population -environnement et développement du Burundi;

Membres du Comité d'Organisation

1. Jacqueline Bilodeau, AÉEB-Canada-Présidente du comité d'organisation
2. Nicolas shuku Onemba, DG AÉEB
3. Gary Yango -Secretariat AEEB-Canada

Présentation des organisateurs

AÉEB-Canada

L'association d'évaluation environnementale et biodiversité (AÉEB) est un organisme international dont le siège est sur 17312 Rue Thomas -Baillairgé-Montréal-Pierrefonds(Québec) H9J3P4-Canada. Ces objectifs sont entre autres:

- Œuvrer à favoriser les réseautages et la synergie entre les membres de la province et autres nations;
- mener les études sectorielles dans les domaines d'Évaluation environnementale et celui de la biodiversité;
- sensibiliser les pouvoirs publics, le secteur privé et la société civile sur la pertinence des évaluations environnementales, la biodiversité et toutes autres questions touchant l'environnement physique, humain, social, économique et écosystème;
- contribuer à l'information, la formation et renforcement des capacités de la société civile et autres, au moyen des conférences, ateliers sur les questions touchant l'environnement et la biodiversité;
- organiser sur le territoire provincial, national ou international des séminaires, débats, ateliers et colloques sur les thèmes relatifs à l'environnement et évaluations environnementale;
- Promouvoir et encourager l'équilibre climatique et celui de la biodiversité;
- Promouvoir et encourager la mise en valeur des berges des cours d'eau;
- Défendre l'intégrité de l'environnement naturel.
- Promouvoir des mœurs ou habitudes de vie saine et respectueuse de l'environnement naturel;
- S'assurer de la diffusion des nouvelles découvertes et de ses applications dans le public.
- Promouvoir le tourisme et les activités touristiques, particulièrement dans la région de Québec.
- sensibiliser la communauté nationale, internationale sur les impacts et enjeux environnementaux des conflits armés et catastrophes naturelles,
- L'impact des conflits armés sur la santé humaine, biodiversité et les changements climatiques;
- promouvoir les études sur les enjeux environnementaux des conflits armés et catastrophes naturelles,

Le consortium PECA-RDC :

La République Démocratique du Congo a connu de nombreux conflits, d'ampleur, de source et d'extensions différents, depuis 1990. Ces conflits ont eu des répercussions environnementales qui ont pu se faire sentir sur l'ensemble du pays. C'est dans ce contexte que l'Association Nationale pour l'Évaluation environnementale en RDC (ANEE), en lien avec le Secrétariat sous Régional en Évaluation Environnementale en Afrique Centrale (SÉEAC) , a tenu un Atelier sur le sujet les 26 et 27 octobre 2004, en réunissant les principaux acteurs intéressés, soit l'Etat, la société civile et la société savante. A la suite de cet Atelier, les parties ont mis sur pied un consortium dénommé PÉCA-RDC.

Ce consortium a pour mission d'établir et mesurer l'état des impacts environnementaux liés aux conflits armés et d'accompagner, au moyen d'Évaluation Environnementales Stratégiques, les efforts de la reconstruction et de la réhabilitation post-conflit en RDC.

Le PECA-RDC résulte donc des efforts de huit institutions congolaises qui se sont engagées par un accord commun (Accord de Bondeko) signé le 15 décembre 2004 à Kinshasa. Il regroupe les institutions suivantes :

- L'Association Nationale pour l'Évaluation Environnementale (ANÉE) ;
- L'Institut Congolais pour la Conservation de la Nature (ICCN) ;
- L'Institut Géographique du Congo (IGC) ;
- Le Centre de Recherches Géologiques et Minières (CRGM) ;
- Le Centre de Recherche en Sciences Humaines (CRESH) ;

- Le Comité scientifique pour la Conservation, la Recherche et le Développement de la Biodiversité en RDC (CSB) ;
- La Chaire UNESCO pour la Culture de la Paix, Règlement de Conflits, Démocratie, Droits de l'Homme et Bonne Gouvernance en Afrique Centrale et dans les Pays de la SADC (UNIKIN) ;
- La Cellule Environnement du Ministère de l'Environnement, Conservation de la Nature, Eaux et Forêts actuellement Groupe d'étude d'évaluation environnementale (GÉEC)